

Sommet de Bougival : un nouveau cap pour la Nouvelle-Calédonie

Discours de clôture de la Présidente du Congrès au sommet de Bougival, qui revient sur cet accord porteur d'espoir et appelle à poursuivre ensemble le chemin de la confiance et de la solidarité

Paris, 12 juillet 2025

« Monsieur le Président de la République,

Monsieur le Premier ministre,

Monsieur le ministre d'État,

Monsieur le Président du Sénat,

Madame la Présidente de l'Assemblée nationale,

Messieurs les parlementaires,

Chers collègues calédoniens,

Mesdames et Messieurs, en vos titres et qualités,

Je l'avais dit moi-même aussi, il y a dix jours, que ce sommet représentait le dernier espoir pour la Nouvelle-Calédonie — dernier espoir tant sur le présent, avec les immenses difficultés quotidiennes des Calédoniennes et des Calédoniens, que sur l'avenir immédiat comme plus lointain, sans plus aucune visibilité.

Trouver un compromis nécessite de renoncer à soi-même pour retrouver le nous. Et je suis fière de ce que nous avons pu réaliser, chers collègues calédoniens, puisque nous avons prouvé ici que nous étions capables ensemble de relever notre pays, la Nouvelle-Calédonie, que nous aimons tant.

Et cela n'était facile pour personne.

Et c'est surtout un pari sur la confiance : la confiance entre vous et nous, et la confiance entre nous-mêmes et les nôtres.

Alors aujourd'hui, nous avons signé cet engagement.

Nous sommes lancés sur un projet d'accord.

Et ce que je souhaite le plus, Monsieur le Président de la République, c'est que de retour au pays, nous puissions continuer ensemble sur ce chemin de solidarité et de confiance les uns envers les autres. Car ce sera au pays que ça sera le plus difficile et que l'enjeu sera grand.

Quelques mots simplement pour vous remercier.

Vous êtes tous là, en face de nous.

Vous nous avez aidés, vous nous avez soutenus.

Je n'oublie pas toutes les équipes et tous les conseillers qui nous ont accompagnés nuit et jour.

Comme le Président du Gouvernement l'a dit, la tâche était rude, mais nous sommes satisfaits, quand bien même il y a toujours des concessions et des compromis à faire.

Et je voulais juste remercier mes collègues d'avoir su relever ce défi et de s'être dépassés eux-mêmes, pour la Nouvelle-Calédonie.

Je vous remercie. »

Veylma FALAEO